

EL BIEN PÚBLICO.

1'50 pesetas cada mes.

Mahon Sábado 18 Agosto de 1888.

Año XVI Núm. 4.686.

LAS MANIOBRAS NAVALES de Inglaterra

Las maniobras navales que se verifican actualmente en Inglaterra van á resolver uno de los puntos que han dado ocasion á multitud de debates sostenidos en los últimos años entre armadores, marinos é ingenieros.

¿Qué condiciones han de reunir los barcos para afrontar con éxito los peligros de las futuras guerras marítimas y para causar los mayores daños posibles al enemigo? Quién sostenía que se debían preferir los acorazados; quién los cruceros de gran andar, y quién los torpederos. No existiendo acuerdo en las diversas opiniones sustentadas, los gobiernos de Inglaterra, de Francia y de Italia han querido fiar á simulacros de guerra la resolución de tan grave duda. Es lo menos que podían hacer para gastar con tino sumas fabulosas de sus presupuestos.

Que estos simulacros son fecundos en enseñanzas lo demuestra el hecho de que el almirantazgo inglés ha declarado que ni en el presente año de 1888, ni en el próximo de 1889, se mandará colocar la quilla de ningún grande acorazado. En cambio se construirán numerosos cruceros de extraordinaria velocidad, siguiendo el parecer de lord Hamilton, del almirante Freemantle, que dirigió las maniobras del año último, de muchos compañeros suyos, del ilustre ingeniero jefe del almirantazgo, Mr. White, y de la mayor parte de los hombres, cuya pericia en asuntos de mar es universalmente respetada.

A los testimonios de almirantes é ingenieros sigue el de la prensa. Casi todos los corresponsales que están á bordo de las dos escuadras supuestas enemigas que maniobran actualmente en las costas del Reino Unido, afirman que la superioridad de las flotas no consiste en el número y en la resistencia de los barcos, sino en la facilidad para hacer evoluciones, y sobre todo en la velocidad.

El del «Daily News» escribe á este periódico, desde el acorazado «Severn», una carta en que se leen los párrafos siguientes:

«Nunca se han presenciado operaciones tan instructivas como las llevadas á cabo por los barcos rápidos de la escuadra irlandesa (la escuadra enemiga). Se recordará que estos barcos estuvieron bloqueados en sus puertos por las escuadras inglesas mandadas por los almirantes Baird y Rowley. Los resultados obtenidos son de la mayor importancia. Hicieron á la mar los irlandeses, valiéndose de medios que se podrían calificar de revolucionarios, por lo que alteran los principios hasta hoy generalmente admitidos en los combates navales. Demostraron hasta qué punto hay que fiar en la utilidad de los torpederos y el poco valor que se debe dar á ciertos barcos que se han tenido hasta ahora como poderosos, dando la razon á sir Geoffry Hornby, quien con prevision admirable decía hace pocos meses que lo que necesitamos sobre todo es aumentar considerablemente el número de cruceros, y confirmando las palabras del almirante Freemantle, que sostiene que el factor primario en las guerras marítimas modernas es la velocidad.»

Tan cierto es que la velocidad es una de las condiciones esenciales de los barcos de guerra, que el almirante Tryon despues de romper el bloqueo se presentó en los grandes puertos comerciales ingleses, bombardeándolos, y se propone probar que puede remontar el Támesis y poner en grave aprieto al mismo Londres. Es decir, que contando únicamente con la ventaja de la marcha, el almirante Tryon demuestra que es fácil escapar á la persecucion de formidables enemigos.

Otra cosa se desprende del relato de los corresponsales ingleses. Si los cruceros que podrían sembrar el espanto en las costas de Inglaterra, no tuviesen además de su rapidez un gran radio de accion, sería inútil que se arriesgaran á tales aventuras. Pero siéndoles fácil mantenerse en la mar sin necesidad de aprovisionarse de combustible en mucho tiempo, pueden navegar, huir, perseguir, sin el peligro de rendirse por forzada inaccion.

Aquí no verificamos maniobras, pero sírvannos las ajenas para saber qué destino hemos de dar á los caudales que el país consagra á la regeneracion de nuestra armada.

A la junta de gobierno de la marina que comienza hoy á discutir las proposiciones presentadas al concurso de los cruceros, toca meditar si han de ser recogidas las ensañanzas que resultan de las maniobras navales inglesas.

EL ASUNTO DE MASSAUAH

La nota de Mr Goblet, ministro de Negocios extranjeros en Francia á los representantes de aquella república en el extranjero y en respuesta á la del Gobierno italiano, de que nos dió noticia del telégrafo, y que tanta sensacion ha causado en Europa, dice así:

«El Gobierno italiano ha enviado á las potencias con fecha 25 de Julio, dos notas relativas al incidente de Massauah, que piden las observaciones siguientes:

El desacuerdo entre el Gobierno italiano y el de la república dimana de que el primero considera hoy como no existentes las capitulaciones, mientras el segundo afirma que existen y existirán hasta el momento en que la subrogacion haya sido consentida por las potencias.

El error del Gabinete de Roma nace de que, según su propia expresion, considera el Massauah como «res nullius», opinion difícil de sostener á propósito de un territorio tan interesante por su situacion, y de una ciudad tan importante bajo diversos aspectos.

¿Cómo admitir que este punto del Mar Rojo no haya fijado la atencion de todas las potencias y ninguna haya reconocido posesion alguna sobre él? ¿Cómo puede asimilarse á los otros puntos de la costa oriental del Africa situados fuera del territorio de Bab-el-Mardeb y del que las notas italianas demuestran con tanta facilidad la independencia?

El Gobierno de la república ha considerado siempre á Massauah como perteneciente al Egipto y á la Sublime Puerta y para él las capitulaciones existen y existirán con los mismos títulos que en cualquier otra parte del territorio otomano.

El Gobierno de la república tiene además una competencia particular en este punto, puesto que era y es todavía el único que sostiene un vice cónsul en Massauah.

Ese vice-cónsul tiene el «exequatur» de la Sublime Puerta y ejerce su jurisdiccion sobre los frances y sobre todos los acogidos á la proteccion del pabellon de Francia.

Estos son hechos innegables, contra los que argumento ninguno puede prevalecer, debiendo añadir que hasta estos últimos tiempos y en diversas ocasiones, han sido reconocidos como legitimos por las autoridades, sin acertar con la razon que pueda existir para que hoy no lo sean.

El Gabinete de Roma expone dos motivos por demás contradictorios. Mientras en uno afirma que las capitulaciones no existían en Massauah, en otro las considera como existentes en tiempos; pero faltas de razon de ser hoy, por tratarse—dice—de un territorio administrado por una potencia cristiana.

No negamos que las capitulaciones tengan escasa rozon de ser en un país administrado por una potencia europea, pero todos los precedentes nos autorizan á decir que nunca se han suprimido «ipso facto», y es necesario que desaparezca la adhesion de los Gobiernos interesados.

Esto es lo que ha sucedido en todos los países á que las notas italianas pasan revista, esto es, en Chipre, en Bosnia y la Herzegovina. En Bulgaria las capitulaciones subsisten, además de que este país, en la situacion indeterminada en que se encuentra hoy, no podría suministrar ejemplo alguno.

En Egipto todas las modificaciones introducidas, sean en el dominio judicial, sea en el orden financiero, lo ha sido á consecuencia de una consulta y de un consentimiento de toda Europa.

En todas partes se ha procedido, si no de la misma manera, en virtud del mismo principio, á saber: que en los países donde las capitulaciones no tenían ya razon de ser, no ha desaparecido hasta que los interesados en ellas han dado su consentimiento.

El art. 24 del acta de Berlín de 1883, lejos de quebrantar tal regla la consagró nuevamente, obligando á las potencias que toman posesion de un punto de la costa de Africa á notificar el hecho á las demás, á fin que pueda hacer valer sus reclamaciones, caso de haber lugar á ellas.

Estas reclamaciones pueden de ser de todo género, y nada impide que se refieran á la defensa de derechos anteriores, sino también á la validez de los títulos invocados por la potencia poseedora. En todos los casos que acabamos de citar esta potencia está en situacion de presentar á las otras un tratado preexistente, celebrado con el Gobierno protegido ó con el Gobierno soberano.

La Italia, no sólo no ha celebrado tratado con la Sublime Puerta, sino que tampoco lo ha celebrado con el Gobierno del khedive. Lo que invoca pues, sólo es pura y simplemente su toma de posesion.

A esto añade, sin embargo, que según el «jus gentium», el abandono probable es necesario para que la ocupacion confiera el derecho de propiedad, confiesa que

cuando ocupó el Massauah, el territorio no estaba abandonado, y no obstante sostiene que su derecho de soberanía está establecido, sin dejar por ello de convenir en que no siempre ha tenido una certidumbre completa de una posesion que por largo tiempo ha considerado con un carácter precario.

Las declaraciones del Gabinete de Roma en este punto son categóricas y las notas del 25 de Julio las recuerda, diciendo que la política exterior en la época en que la dirigía Mancini, no fué nunca suscitar una cuestion territorial, siendo prueba de ello que durante más de un año el pabellon khedival siguió flotando al lado del italiano.

Posible es que tal argumentacion parezca discentible, y por lo pronto es nueva; pero nuestro objeto no es discutir la legitimidad de la presencia de los italianos en Massauah.

Ninguna dificultad les hemos opuesto, y aun pudiéramos añadir que en algo hemos procurado favorecer su empresa; pero hoy no podemos dejar de insistir sobre la existencia de unas capitulaciones que pueden constituir un punto de derecho público, no sólo para la Francia, sino para la Europa entera.

Aquí la nota de M. Globet enumera las medidas vejatorias dictadas por las autoridades italianas de Massauah, citando entre ellas la de haber llegado á interrumpir toda comunicacion telegráfica entre el Gobierno francés y su agente consular, y se lamenta del lenguaje violento del Sr. Crispi y de las rudas recriminaciones de la circular italiana de 25 de Julio.

Por último termina diciendo:

«No sabemos lo que la Europa pensará de las teorías de derecho sostenidas y de los actos realizados por el Gobierno italiano; pero desde luego no sentimos que esta situacion le haya sido consultada.

Si la conducta que el Gobierno italiano ha seguido en este asunto tiende á la supresion pura y simple de las capitulaciones y de nuestros derechos anteriores en Massauah, Francia se limitará á tener en cuenta los hechos en virtud de los cuales las capitulaciones desaparecen, sin negociacion ni previo acuerdo entre las potencias, á los países en que se establece una administracion europea; pero advirtiéndolo, no obstante, al Gabinete de Roma que nos reservaremos sacar de tal loteria las consecuencias que nos dicten nuestros intereses en los territorios en que estamos establecidos en virtud de títulos regulares.

PARIS 9 DE AGOSTO

Se lee en la «Liberté» con fecha del 8:

«Los obreros que se dedican á la remocion de tierras y los mozos de horchaterías, despues de la reunion que separadamente celebraron ayer, emprendieron la marcha, formados en compactos grupos, por el lado en que está situado el Banco. Al llegar á calle de Baillif rompieron los espejos de un café y derribaron al suelo mesas y sillas, despues de lo cual se dirigieron á la Bolsa, en donde los agentes que allí les aguardaban les precisaron á dispersarse. Siguiendo luego por la calle Vivienne, los huelguistas desembocaron en los grandes bulevares

y echaron al suelo las mesas colocadas en los patios abiertos de varios cafés. Acosados por los agentes de policía continuaron su camino por la calle de Montmartre y por la de Clery en dirección á la puerta de San Dionisio.

A su paso se cerraron las tiendas. Unas mil personas interceptaban el tránsito. Los huelguistas prosiguieron adelante, y se disponían á cometer nuevos excesos cuando los agentes de policía intentaron dispersarlos dándoles una carga. Una lluvia de proyectiles de toda clase cayó sobre la policía, la cual consiguió efectuar diez y siete prisiones.

Divididos y rechazados en todas partes, los manifestantes tomaron el partido de retirarse.

A las tres y nueve minutos otro grupo de huelguistas llegó delante la casa número 196 de la calle de San Honorato. Al ver la plancha de una agencia en que se proporcionan colocaciones, situada mas allá del café de Dinamarca, se precipitaron á la casa, destrozaron la plancha é intentaron entrar en el café. Un mozo de éste acudió con presteza y se arrojó sobre un huelguista.

Enseguida se promovió una gran confusión. Los huelguistas arrojaron las sillas contra los espejos, que saltaron hechos añicos, y rompieron un mechero de gas. Iba á haber una lucha general á no haber acudido una seccion de agentes de policía. Los huelguistas llegaron luego á la plaza del Teatro, en donde se promovió otra vez gran confusión, é intentaron en seguida entrar en el café de la Rotonda, pero en vista de la actitud de los concurrentes á él, se limitaron á romper algunos espejos.

En el ángulo, de la calle de Santa Teresa y en la de Santa Ana hubo de nuevo mucho alboroto: tres hombres fueron reducidos á prision y conducidos al cuartelillo de policía de la calle de Villedo. Al llegar los manifestantes á la esquina de la calle de Rechelieu, dispersóles la policía.

A las diez de la noche, unos doscientos mil huelguistas se dirigieron al bulevar de Rochechouart y lanzaron piedras contra los escaparates del café del Delta.

Hubo entonces gran alarma, y en menos de diez minutos se hallaron reunidas en la plaza unas mil quinientas personas. Los agentes de policía, pocos en aquel momento, no pudieron mantener el orden. Hasta las diez y media no logró dejarse espedito el tránsito público.

Fueron heridas dos personas que se encontraban en el café del Delta, á saber: una señora, que tiene varias heridas en el rostro caucadas por pedazos de cristal, y un caballero, que recibió en una sien una pedrada que le produjo una herida grave. Un hombre de mala vida dió un garrotazo á un agente de policía, al cual se trasladó en estado desesperado al hospital. El comisario de policía M. Cazalas recibió algunos navajazos.»

BALANCE DEL BANCO DE ESPAÑA

El efectivo metálico en Caja presenta baja desde 302 905. 678,63 pesetas á 297 millones 446.323,19.

Los efectos en cartera quedaron en pesetas 920. 199.272,62. y lo están ahora por pesetas 917.625.137,86.

Billetes en circulacion: presentan aumento desde 667.120 075 á 671 224.725.

Depósitos en efectivo: aumento también de 69.247.194,10 á 69 304.811,51.

Cuentas corrientes: han aumentado des-

de pesetas 347.944.065,25 á 349.261.200 pesetas 87 centimes

En ganancias y pérdidas hay aumento en las realizadas desde 3.147 247,90 á 3.386.085,56; y disminucion en las no realizadas de 504.763,34 á 441.454,78.

Las reservas de contribuciones no han sufrido alteracion; quedan en 302.827,36.

Las acciones del Banco que se cotizaron el sábado último á 411 no sufrieron alteracion en la del lunes: el martes ganaron un entero, quedando así en la del miércoles; el jueves tuvieron nueva alza, cotizándose á 412,50; el viernes no alcanzaron oferta, y ayer sábado llegaron á 414.

—El pormenor del efectivo en metálico es como sigue:

Oro. 66.844.997,06.—Plata; 228 millones 345.376,04 —Bronce: 2.255.949,09.

LOS AUXILIOS DEL PAPA

El secretario de Estado del Papa, monseñor Rampolla, ha contestado por encargo de Su Santidad al telegrama que hace pocos días le dirigió el arzobispo de Sevilla. Fray Ceferino González, participándole la catástrofe ocurrida en la catedral y pidiéndole su bendicion para cuantos directa ó indirectamente contribuyesen á las restauracion del templo, con otro concebido en los siguiente; términos:

«Muy contristado el Padre Santo con la espantosa catástrofe ocurrida en ese célebrimo monumento del arte cristiano, hace votos á fin de que pueda remediarse mediante la munificencia del Gobierno y la caridad de los fieles, enfervorizando por apostólica bendicion á cuantos concurren con sus ofrendas á esa obra reparadora; y para que sirva de ejemplo contribuyendo á ella con la cantidad de 10.000 francos.—Cardenal Rampolla.»

HORRIBLES PROFANACIONES

En Elleveville, Estado de New-York, se hallan grandemente indignados los ánimos ante el descubrimiento de un infame despojo de que han sido objeto por espacio de varios años los muertos inhumados en el cementerio.

La mujer de un enterrador llamado Johnpon, el cual acaba de fallecer, ha referido, impulsada por el remordimiento, que su marido tenia costumbre de despojar de sus joyas á los cadáveres enterrados en el cementerio, arrancando igualmente las placas y visagras de plata que suelen llevar los ataúdes, y entregando su botin al administrador del cementerio, que se encargaba de vender los efectos y repartir su producto.

El buen administrador ha desaparecido, cuando mas deseaban verle los vecinos, y se susurra que él y Johnpon no se limitaban á vender las joyas, sino los cadáveres mismos á los colegios de medicina.

En San Sebastián ha surgido un disgusto á consecuencia de haber denegado el Ayuntamiento á los cafeteros la rebaja que éstos solicitaron del impuesto establecido por ocupar con mesas y sillas las aceras.

La actitud de los dueños de café se considera como una imposicion al Ayuntamiento, que no puede dejar de tener en cuenta el número de forasteros á quienes necesariamente habia de disgustar verse de improviso separados de la costumbre de ocupar las mesas que han decidido retirar los cafeteros si no se les rebaja la cuota que por ellas satisfacen.

—Dicen de Sevilla que es tan insoportables el calor que allí hace, que si conti-

núa reinando mucho tiempo tan sofocante temperatura, será difícil resistirla

—El dean de la catedral de Córdoba, fallecido recientemente, ha dejado en su testamento un importante legado, que se hace ascender á unos veinte mil duros para la fábrica de la catedral de Sevilla.

Dicha cantidad será destinada probablemente por el cabildo de aquella iglesia metropolitana á las obras de reparacion emprendidas con motivo del hundimiento.

—La fuerte manga de viento que se hizo sentir en Cádiz en la madrugada del jueves, ha causado varios desperfectos en algunas fincas de los de la Viva y San Carlos, así como destruyó algunos árboles de los paseos de las Delicias y plazas de Castelar y de Mina.

Son varias también las averías que el mal tiempo reinante ha causado en aquel puerto.

—Dice un periódico que el marqués de Comillas ha pagado el viaje desde Panticosa á Huesca de gran número de soldados de la guarnicion de Zaragoza, que fueron á tomar aquellas aguas y tenían que hacer la jornada en cuatro días.

—Escriben de Lérida que á consecuencia de la crisis economica por que tambien atraviesa la nacion vecina son muchos los braceros de aquella provincia que fueron allí en busca de trabajo y han de repasar la frontera con armas y bagages sin haber conseguido otra cosa que consumir inútilmente sus ahorros

De ahí la multitud de pordioseros que invade la provincia, que, bien mirado, no es más que otra pordiosera

—Muy grave es el estado de la Catedral de Sevilla.

Tan grave que, según parece, se van á dedicar todos los años 300.000 pesetas á las obras de restauracion de la Catedral de Sevilla, comenzando por el presente año económico su consignacion en los presupuestos.

Gacetilla

Tiempo.—El temporal que tan exactamente vaticinó el sabio astrónomo español Noherlesoom, continúa hoy; pues si bien el viento no es tan fuerte, han aparecido algunas nubes esta mañana, que al comenzar la tarde han dejado caer algunas lluvias.

Accidente.—Hoy ha ocurrido un lamentable incidente en esta ciudad.

Nuestro amigo el acreditado facultativo D. Gerónimo Escudero, mientras asistía á una parturienta, en la calle de Hannover, ha sido acometido de un fuerte ataque de apoplejía, habiendo tenido que ser llevado desde la citada casa á la suya

Sentimos vivamente el percance de nuestro amigo y deseamos de todas veras que se restablezca pronto de su enfermedad.

Contribucion industrial.—El lunes próximo espira el plazo señalado para el pago de la contribucion industrial de esta ciudad.

Vapor.—Mañana por la mañana debe regresar á este puerto el vapor «Nuevo-Mahonés» de su viaje directo á Argel.

Telegramas.—Segun nos han manifestado los telegramas de ayer y hoy, ha aparecido la terrible enfermedad de la fiebre amarilla en Cuba y en la Florida.

De manera que es regular que nuestro Lazareto súa se verá concurrido por bu-

ques de aquellas procedencias y tal vez, Dios no lo permita, visitado por la asoladora peste que tantos estragos causa en el Nuevo Mundo.

Cuantas precauciones se tomen para que nuestro gran Establecimiento de Sanidad sea bien servido, serán pocas, en tal caso, y la vigilancia que sobre él se ejerza esquisita ha de ser, pues una imprudencia cualquiera podría acarrear funestísimas consecuencias.

Obras públicas.—Está muy adelantado el empedrado de la calle de la Arravaleta y en breve quedará libre para el tránsito de carruajes aquella céntrica vía.

Tambien andan algo adelantadas las obras de las aceras de la calle del Angel y terminado el trozo de ellas en la calle de Deyá.

Paseo.—Mañana, de 6 á 8 de la tarde, tocará la música del Regimiento de Mindanao en el paseo de Isabel II.

Nuestra hoja —Con el presente número repartimos á nuestros abonados una hoja impresa del acreditado Colegio de Carreras establecido en San Gervasio, á tres kilómetros de Barcelona, y cuya lectura recomendamos eficazmente á los padres de familia.

Cédulas personales.—El Sr. Administrador de la Subalterna de esta isla, tan luego como ha recibido el padron de las cédulas personales y previa autorizacion de la Superioridad, ha dado principio á la espendicion de las mismas.

Salida.—La Administracion Gerencia de la Sociedad Mahonesa de Vapores nos ha facilitado el siguiente telegrama:

«Argel 18.—8:40 m.

«Nuevo-Mahonés» salido á las 8 con 65 pasajeros.—Monjo.»

Efectos del impuesto.—En todos los cafés de Madrid se ha fijado un anuncio advirtiendo al público que se han suprimido las gotas de ron, cognac y aguardientes que antes regalaban, y el público ha suprimido las propinas, con lo cual se demuestra aquel antiguo refrán de que *el último mono es el que se ahoga*

Y en este asunto resultan ahogados los camareros

Efectos del tabaco.—Los fumadores generalmente tienen los lábios y encías encarnadas y tumefactas, sus dientes amarillos, alterándose el esmalte hasta el punto de gastarse la corona de sus dientes si abusan del tabaco.

Tambien son frecuentes las laringitis crónicas en un gran número de fumadores; pero es más grave el cáncer de los lábios y hasta de la lengua aunque raras veces, siendo más frecuentes en los que mascan el tabaco

El fumar en pipa es más conveniente, sobre todo si el tubo de la pipa es largo, como las llamadas turcas, que tienen un receptáculo lleno de agua, al través del cual pasa el humo del tabaco antes de llegar á la boca del fumador mientras que el cigarro tiene el doble inconveniente de estar en contacto con los labios y favorecer más absorcion del principio venenoso del tabaco, produciendo además efectos de irritacion.

Un fraile rico.—Ha fallecido en Méjico un fraile llamado Arturo Gigená, natural de España, dejando una fortuna que se

hace subir á seiscientos mil pesos fuertes.

Poseía fincas y tierras valiosas y acciones de muchas sociedades importantes.

En su testamento deja unos cien mil pesos para obras pías, y lo demás para algunos parientes que tenía en Valencia y la construcción de una capilla.

Descubrimiento.—Un sábio austriaco ha descubierto una planta que marca con matemática precisión las variaciones atmosféricas y que puede servir para predecir con toda seguridad el tiempo.

Los diferentes ensayos científicos á que se ha sometido dicha planta han dado los más brillantes resultados en el sentido referido.

El Ministro de Marina de Austria-Hungría trata de introducir esta planta maravillosa á bordo de los buques, á los que prestaría los servicios de un barómetro infalible y de un verdadero observatorio meteorológico.

MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los días siguientes:

Días 16 y 17.—1 ternera, Antonio Pons, 56 kilos; 1 vaca de id., 124; 3 carneros, estancia Binilleuty de dalt, 34; 1 becerro, estancia Rafalet de Alayor, 134; 1 ternera, Turrauba nou, 188; 1 vaca, Rumet, 176; 1 becerro, estancia José Fábregas, 77; 1 ternera, Binimarsoch, 88; 1 becerro, estancia Muntañeta, 195; 1 id., vergel de D. Simon Sintas, 149; 1 carnero, Binicalaf, 11; 1 ternera, Tomás Salort, 127; 1 carnero, Cudia, 18.

Apuntes de 1 semana

Toda una columna emplea anteayer el de las *mezclas* para hacer creer á sus consumidores que dejamos sin contestación el suelto, ó cosa así, que nos dedicó el lunes último.

De suerte, que si llegamos á contestar no le bastan todas sus *caras* para la réplica.

¿De veras cree el organillo de las *mezcolanzas*, que no es suficiente escusa «el que su suelto carezca de sintáxis»?

¿No sabe acaso el zorrillista de *re-nolacha*, que en donde no hay sintáxis no hay raciocinio, y que de quien no raciocina no hay que hacer caso, sino tomar lo que diga á chacota y burla?

Sobre lo de inocentes, ya estamos; pero díganos el zorrillero:

¿Quién es aquí el Herodes?

Añade, el avisado y muy *despierto zorrillo*, «las tonterías no se discuten ni se niegan».

Perogrullada es ésta, que tiene una concepción de gran bulto.

¿No te hacemos el favor de analizar tus *mezclas*?

Ahí verás, ingrato.

Nos llama, despues, *lumbreira* y hasta *Pollino*.

¡Pshit...! No podemos devolvete el epíteto de *pollino*, porque no se necesita ser veterinario para conocer á la legua, en cuanto abres la boca, que hace años que *cerraste*.

Porque dijimos que en el título de *Paulino* funda su gloria el autor de estos y aquellos *apuntes*,—que por lo visto, salieron *romos*—le advierte el muy gracioso zorrillo, «que si explotando la política le ha ido bien (¡ya lo creo! á la vista está), tal vez no le suceda lo propio si trata de explotar la religión».

No pase cuidado por esto «El Liberal»;

porque aun suponiendo que el aludido tratase de explotar la Religión, nunca saldrá explotado por ella, como lo fué por la política hasta el punto de haberle ésta casi robado del todo lo que «El Liberal», por desgracia suya, no puede perder.

La noción de la verdad y la justicia.

Además de que, si *tan bien* le iba al aludido, explotando la política, bonito negocio fué el que hizo abandonándola.

¿Cómo no siguió explotando tan riquísimo filón?

Conformes con que amigos y enemigos respetan y admiran como se merece á Ruiz Zorrilla, al ilustre desterrado, como le llama el de las *mezclas*.

Pues apúntenos el zorrillero en la lista de *admiradores*. Porque, en verdad, el señor Ruiz Zorrilla digno es de que se le respete y admire, como se merece realmente.

Así, como se merece, respetamos nosotros á todo el mundo.

Y hasta las cosas más ínfimas y calamitosas, por ejemplo: «El Liberal» y su sintáxis.

Pero el asunto *merece* párrafo aparte.

Nada de esto de la *admiración* por Ruiz Zorrilla nos asombra ya, viendo como pueden hacer migas los que fundan comités monárquicos y los que pertenecen al partido que no perdona medio de conspirar contra el trono; los que gritan ¡viva la República! y los que terminan sus discursos con vitores á la Reina en el comité de aquí y en el de más allá.

¡Bah! En tratándose de limpiar el pesebre todo sois unos.

Lo que haceis vosotros (¡qué *respetos* ni qué *admiraciones!*) es como las ratas y los gatos, que nó por *asuntos dinásticos*, sino para dar al cuerpo lo que pide, comen á veces en un mismo plato, en santo amor y compañía.

A esto se reducen vuestras *armonías*.

Si alguno de los republicanos de vuestro calibre ha tenido la *inocencia* y la buena fe de asombrarse de estas *mezcolanzas*, le habreis contestado, como si lo oyera:

«Las conveniencias del partido, los compromisos, los *intereses* del pueblo...»

Lo cual hablando en plata, viene á ser: «El comedero, hombre, el estómago...»

¡*Balientes* zorrillistas y *balientes* dinásticos!

Y á propósito: ¿quién es el pastor de tan abigarrado rebaño?

Podrá ser que el adjetivo zorrillista no tizne á «El Liberal», por la misma razón de que el cazo no puede tizar á la sartén.

Pero la persona á quien alude el de las *mezclas*, sin necesidad de registrar la conciencia y con solo examinar sus manos pecadoras, halla en ellas la *mancha indeleble* de haberlas empleado alguna vez en la redacción del zorrillero, antes de *apostatar* de Satanás y convertirse en *sectario* del Apóstol insigne de la Caridad, San Vicente de Paul.

Por fin, ya que tanto desea «El Liberal» que contestemos á su pregunta, nunca hemos creído que el zorrillo, el de las *mezclas*, el *papelón*, en una palabra, «El Liberal», zorrillista, posibilista, federal, pacifista, sagastino y otras hierbas, que todo esto es y mucho más, se halla al mismo nivel que nosotros.

Porque ¿quién ignora que en todo barco zorrillista el que más sobresale es el *mascarón de proa*?

Y á tan alto lugar no subimos nosotros.

Anda, zorrillo, á ver si sales mañana diciendo también que no queremos contestar.

¡Pobre hombre! Más te valiera callar, que si no ya verás: irremisiblemente te vas á pique.

Y no habrá buzos que valgan... ni al *mascarón de proa*.

TELÉGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL DE EL BIEN PUBLICO

No se permite su reproducción en esta Ciudad

Nacional

Madrid 17.—11:30 m.

«La Correspondencia» publica un suelto diciendo que los liberales contarán en fecha próxima con fuerzas y prestigio con que no han contado hasta ahora, coincidiendo esto con el acrecentamiento y robustez del partido conservador, á lo cual contribuirá grandemente el discurso que pronunciará el Sr. Cánovas del Castillo en Barcelona.

Madrid 17.—10:15 n.

Ha sido denunciado el número de «El Resumen» publicado anoche.

También lo fué el de «El País» órgano del Sr. Ruiz Zorrilla.

«El País» publica hoy un número extraordinario, pidiendo la protección de la prensa contra las denuncias que, según dice, están preparadas antes de entrar en máquina los periódicos.

Madrid 17.—10:30 n.

En Burgos se han calmado los ánimos. No se ha celebrado la proyectada manifestación contra los militares.

Insístese en decir que las medidas tomadas en Madrid para reprimir toda tentativa de turbar el orden público, han coincidido con las tomadas en otras provincias.

Madrid 17.—10:45 n.

El Sr. Venancio Gonzalez ha llegado hoy, celebrando inmediatamente una extensa conferencia con el Sr. Sagasta.

Han cambiado sus impresiones los Sres. Montero Rios y Marqués de la Vega de Armijo.

Al regreso del Sr. Puigcerver se celebrará un Consejo de Ministros con objeto de tratar el plan de economías que se proyecta plantear.

Madrid 18.—9:45 m.

Dícese que á fines de Setiembre se dará por medio de Decreto por terminada la legislatura.

Estudiase la creación de Bancos de préstamos para los oficiales y subalternos y la construcción de pabellones en todos los cuarteles de las capitales de provincia.

Madrid 18.—10:15 m.

En Vicalvaro han sido presos varios individuos de la clase de tropas. También lo ha sido en Madrid un profesor de veterinaria que se encontraba de reemplazo y fué separado hace algunos meses del regimiento de Lusitania. A todos se les instruye sumaria.

En el primer Consejo de Ministros que se celebre el Sr. Capdepon llevará los proyectos simplificando el procedimiento administrativo en Ultramar y modificando la organización en los centros económicos. A los empleados de Ultramar se les sugerirá á un riguroso exámen.

Madrid 18.—11 m.

El periódico «El País» dice que ha sido detenido esta madrugada un maestro del picadero de la Casa Real por considerarlo complicado con los sucesos de Vicalvaro.

Dícese que el movimiento de los emigrados es en Cataluña y Extremadura.

En los centros oficiales créese no hay razón para tomar medidas extraordinarias.

Extranjero

Madrid 17.—1 t.

Berlin.—La familia Coburgo ha celebrado consejo. La princesa Clementina ha opuesto tenaz resistencia á que el Príncipe Fernando abdique su corona y abandone á Bulgaria.

Aumenta la agitación en Belgrado.

Témese que se susciten trastornos.

París.—La Cámara sindical de patronos ha acordado establecer un aumento de jornales si terminan las huelgas.

El general Boulanger ha llegado á Atiens, siendo recibido con hostiles manifestaciones.

Los periódicos piden que se le destierre.

Madrid 17.—4:40 t.

Londres.—M. Salomon, ex-presidente de la pequeña República de Haití ha llegado á Santiago de Cuba.

Decrece la mortandad producida por la fiebre amarilla en el Estado de la Florida (Estados Unidos). Sin embargo el pánico continúa.

El «Standart» niega que la Princesa Elena, segunda hija de la Reina Victoria se haya de convertir al catolicismo.

Roma.—Menudea el cambio de notas entre el Vaticano y la Corte de Alemania, con motivo del viaje del Emperador Guillermo á la capital de Italia.

Berlin.—En un banquete celebrado en Francfort, el Emperador de Alemania declaró preferible que perecieran los diez y ocho cuerpos de Ejército del Imperio y los 32 millones de habitantes que cuenta Alemania, antes que permitir que se les arranque una sola piedra de las gloriosas conquistas hechas por el poderoso Imperio.

Londres.—El «Times» publica telegramas de Stukime en que se dice que los abisinios han batido á los derviches en las inmediaciones de Londar.

Seccion Religiosa

Santo de hoy

Sta. Elena emperatriz viuda, S. Agapito mártir y Sta. Clara de Monte-Falco.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Pureza en las Concepcionistas.

Mañana, en la parroquia de Santa María, á las 9 y media Horas y luego la Misa Mayor solemne, á las 11 la Misa última. Por la tarde, despues de Vísperas y Completas se continuará el Octavario dedicado, como todos los años, á María Santísima en su gloriosa Asunción á los Cielos.

Parroquia de Nuestra Señora del Carmen, á las 10 la Misa Mayor, como de costumbre. Por la tarde Vísperas y Santísimo Rosario.

Parroquia de San Francisco de Asis, á las 7 Misa y Comunión para los Hermanos Terciarios, á las 10 la Mayor, y por la tarde, despues de Vísperas, se dará fin al devoto Noyenario en honor de Santa Clara de Asis fundadora, y piadoso Viacrucis como tercer domingo de Mes.

Como día 19, en la iglesia de San José, despues de la Misa de las 8 se practicará la devoción mensual dedicada al gran Patriarca.

En la parroquia del pueblo de San Clemente, con motivo de celebrarse la fiesta Cívico-religiosa, habrá Misa á las 5 y la Mayor solemne á las 8 con sermón que dirá D. Jaime Tutzó, Pbro.: despues los Gozos al Santo Titular.

Santo de mañana

S. Joaquin padre de Ntra. Sra., S. Magin mártir, S. Mariano confesor ermitaño y S. Luis obispo y confesor.

Variaciones atmosféricas

La temperatura de hoy en esta ciudad ha sido la siguientes:

A las nueve de la mañana 23° centígrados. A las tres de la tarde 21°.

La máxima fué de 25° y la mínima de 19°.

El barómetro á 0^h marcaba á las nueve de la mañana 761'3 m. y á las tres de la tarde 762'7 m.

Psicrómetro: humedad relativa á las nueve de la mañana 74 y á las tres de la tarde 91. Tension del vapor á las nueve de la mañana 16'3 y á las tres de la tarde 17'3.

Variable.

Bolsa

Barcelona 17.—5^{ro} t.

4 por ciento Interior.	72'32
4 por ciento Exterior.	74'87
4 por ciento amortizable.	88'75
B. H. de Cuba.	104'00
B. H. Colonial.	46'50
F. C. de Barcelona á Francia nuevas.	57'00
F. del N. de España.	64'25
Orensés.	13'12
F. C. Tarrag. B. y Francia.	00'00
Id. Norte.	00'00
Id. C. de Medina á O. y Vigo.	00'00
Id. Almansa.	00'00
Obligaciones Trasatlánticas.	00'00

Empeños del casino Mercantil

Interior 14 rs. paga alcista.

Exterior 14 rs. paga alcista.

Madrid 17

4 p.00 Interior.	72'40
4 p.00 Exterior.	00'00
4 p.00 amortizable.	89'15
Bills. Hipots. de Cuba.	103 60

Movimiento del Puerto

Entrados el 17

De Barcelona laud «Dolores» pat. Antonio Sintés con 5 trip. y efectos.

Despachados el 18

Para Barcelona vapor «Puerto-Mahon» Capitan D. Miguel Tuduri con 22 trip. efectos y la correspondencia.

Para Pollensa laud «Joven Juanito» patron Rafael Covas con 4 trip. y lastre.

Para Ciudadela laud «Los Amigos» patron Miguel Melis con 4 trip., carbon y efectos.

ANUNCIOS

Administracion de Loterias de

1.^a Clase núm. 6 de las Baleares.

3 Arravaleta 3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que por irradiación ha de celebrarse en Madrid el día 27 de Agosto de 1888.

Ha de constar de 50 mil billetes al precio de 30 pesetas cada uno, divididos en décimos y por consiguiente á razon de 3 pesetas, distribuyéndose 5.010 premios importantes 1.095.000 pesetas distribuidas de la siguiente manera:

Premios	Pesetas
1 de 80.000 pesetas para que se forme con las cinco bolas extraídas de los globos, del cual irradiarán los demás que deban ser premiados	80.000
4 de 15.000 pesetas para el billete cuyos cuatro números de la derecha sean iguales á los correspondientes del agraciado con el premio mayor	60.000
45 de 2.000 pesetas cada uno para los billetes cuyos tres números de la derecha sean iguales á los correspondientes del agraciado con el premio mayor	90.000
450 de 300 pesetas cada uno para los billetes cuyos dos números de la derecha sean iguales los correspondientes del agraciado con el premio mayor	135.000
4 500 de 150 pesetas cada uno, para los billetes cuyo número de la derecha sea igual al correspondiente del agraciado con el premio mayor	675.000
2 aproximaciones de 7.500 mil pesetas cada una, para los billetes que contengan el número anterior ó posterior al del premio mayor	15.000
8 idem de 5.000 pesetas cada uno, para los billetes que contengan el número anterior ó posterior al de cualquiera de los números premiados con 15.000 pesetas	40.000

5.010 1.095.000

Mahon 18 Agosto 1888.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

IMPORTANTE

La Junta directiva de la sepultura que fué del gremio de S. José, actualmente propiedad de una asociación de carpinteros, albañiles, canteros y alfareros, encarece á los señores socios de la misma se sirvan acudir á la junta general que tendrá lugar el lunes 20 del actual á las nueve de la noche, Castillo 58, con el objeto de nombrar otra junta directiva que en adelante se haya cargo de la administración de la espresada sepultura.

SUBASTA

El domingo 19 del actual á las 11 de la mañana se venderán en licitación verbal en el despacho del Notario D. José Vinent bajo el tipo de 11665 pesetas, catorce quinientos avas de tres casas contiguas sitas en la calle de S. Juan de esta Ciudad núms. 20, 22, 24, 26 y 28 arregladas á las condiciones que con los títulos de propiedad obran en poder de dicho Notario.

PERDIDA

El Domingo por la calle del Arraval se perdió unos rosarios engarzados en plata, con cruz de ídem Se dará una gratificación á la persona que los entregue en la imprenta de este periódico.

PERDIDA

Se ha perdido desde Mahon á Lluernas un medallon de oro unido á un trozo de cadena de reloj de oro falso. La persona que entregue en la imprenta de este periódico dicho medallon, recibirá una gratificación.

CLASES DE DIBUJO Y PINTURA

POR

PEDRO RIUDAVETS

23 Anuncivay 23

Las hay de niños de 9 á 12 de la mañana. El día 1.^o de Setiembre se abrirá una clase para niñas, de toda clase de dibujo, adorno, letras, bordados, etc. También se darán lecciones de Pinturas.

Horas de 2 á 3 y de 3 á 4 de la tarde.

ALMACEN DE COMESTIBLES

DE

AGUSTIN LANDINO

RAMPA DE LA ABUNDANCIA NÚM. 13

Salvadillo	18 ptas. los 100 Kilogs.
Algarrobas	9 » los » »
Cebada	10 » Hectolitro.

MR. DOUX AINE, OPTICO

de Palma, debe llegar á esta ciudad el 31 de este mes, con un grande y variado surtido de óptica y otros géneros entre ellos gemelos para teatro y marina, gafas, lentes y los verdaderos cristales de roca del Brasil.

Cochero ó Cocinero

En la imprenta de este periódico daran razon de un joven mallorquin de 23 años de edad que desea encontrar colocacion.

AVISO

Queda terminantemente prohibido el cazar en los predios *Torre vella del Rey, Barranc de se Torre y Torre nove del Rey.*

AVISO

En la Peluqueria LA ALHAMBRA, calle nueva núm. 5, se necesita un dependiente á todo estar ó por sábados y domingos.

Redes para la pesca

Hay varias para vender. Informará José Feliz Mesquida en la casita situada en *Cala-Rota.*

PIANINO

Para vender ó alquilar. Se encontrarán en la calle Alonso III n.º 4.

Leche de burra

Se encuentra y pasa á domicilio en la calle de S. Bartolomé n.º 23.

Para Alquilar

Lo está la casa calle de Sta. Ana, número 7. Para informes, dirigirse calle de San Antonio núm. 11.

Para Vender

Lo está la casa núm 29 de la calle del Bastion de esta Ciudad. Informará el Notario D. Francisco Andreu.

Para Alquilar ó Vender

Lo está el almacén núm. 77 del Andén de Levante. Para su ajuste frente del Carmen núm. 14.

Para Vender

Lo está en el pueblo de Alayor la casa de la calle de S. Pedro núm. 22. Para su ajuste dirigirse á su dueño que vive en la misma.



HOTEL BUSTAMANTE

Unico establecimiento en esta ciudad que reúne las mejores condiciones y comodidades para los Sres. viajeros, situado en el punto mas céntrico, cuenta con grandes departamentos para familias, habitaciones independientes y cómodas para personas solas y para matrimonios.

Habiéndose realizado en este acreditado establecimiento grandes reformas para mayor comodidad del numeroso público que tanto le favorece, se han establecido comedores independientes, salón de descanso y en él podrán disfrutar los Sres. que se dignen favorecerle, de la satisfacción apetecida.

DEYA 2.

Se habla francés é inglés.

Vino y Jarabe

DE DUSART

CON LACTO-FOSFATO DE CAL

El Lacto-Fosfato de cal contenido en el VINO y JARABE de DUSART es un reparador de los más energicos. Afianza y endurece los huesos de los niños raquíticos; devuelve el vigor y la actividad á los Adolescentes decaídos y linfáticos, y á los que están fatigados por un crecimiento muy rápido. En la Tisis facilita la clarificación de los pulmones.

Las mujeres embarazadas que recurren al VINO ó JARABE de DUSART soportan su estado sin fatiga alguna, sin vómitos y dan á luz criaturas robustas.

El Lacto-Fosfato de cal enriquece la leche de las Amasas y preserva á los niños de la diarrea y de las enfermedades de desarrollo. Con su benéfica influencia la Dentición se efectúa sin cansancio ni convulsiones.

En una palabra, el VINO y JARABE de DUSART despiertan el apetito y las fuerzas de los convalecientes y convienen en todos los casos de extenuación y convección del cuerpo humano.

DUSART, autor de la famosa obra « Investigaciones experimentales acerca del Lacto-Fosfato de cal », en PARIS, 8, rue Vivienne.

Quinina de Pelletier

ó de los 3 Marcas

Adoptada por todos los médicos, en razón de su pureza y eficacia, contra las Jaquecas, las Neuralgias, los Accesos febriles, las Fiebres intermitentes y palúdicas, la Gota, el Reumatismo, los Sudores nocturnos. Cada cápsula, del grosor de un guisante, lleva el nombre de PELLETIER, obra más pronto que las píldoras y grageas, y se traga más fácilmente que las obleas medicamentosas. Se vende en frascos de 10, 20, 30, 100, 200, 500 y 1000 cápsulas. Es el más poderoso de los tónicos conocidos: una sola cápsula representa una gran copa de vino de quina.

En PARIS, 8, rue Vivienne, y en las principales Farmacias.

ASMA CIGARILLOS INDIOS

de GRIMAULT y C^o, Farm^o, Paris

El más eficaz de los remedios conocidos para combatir el Asma, la Tos nerviosa, los Catarros, el Insomnio.

Depósito en Paris, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

TONIQUE DÉPURATIF

1874 PARIS 1878



FENO-HIERRO

Anemia, Palidez, Clorosis, Fiebres lentas, Inveteradas, Neuralgias, Nevrosis.

Agotamiento, Reconstitucion despues de una larga enfermedad ó de un tratamiento debilitante.

PRECIO EN FRANCIA 3 FR.

Avenue Victoria, 6

PARIS

y en todas las buenas Farmacias.